

Fortin, S. (Ed.) (2007). *Adolescence en contexte urbain et cosmopolite : regards anthropologiques et implications cliniques*. Montréal : Éditions du CHU Sainte-Justine

Mélanie Poitras and Carole Sénéchal

Volume 37, Number 1, 2008

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1099298ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1099298ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Revue de Psychoéducation

ISSN

1713-1782 (print)

2371-6053 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Poitras, M. & Sénéchal, C. (2008). Review of [Fortin, S. (Ed.) (2007). *Adolescence en contexte urbain et cosmopolite : regards anthropologiques et implications cliniques*. Montréal : Éditions du CHU Sainte-Justine]. *Revue de psychoéducation*, 37(1), 143–143. <https://doi.org/10.7202/1099298ar>

Recensions

- **Fortin, S. (Ed.) (2007). *Adolescence en contexte urbain et cosmopolite : Regards anthropologiques et implications cliniques*. Montréal : Éditions du CHU Sainte-Justine.**

Sous la direction de Sylvie Fortin, cet ouvrage a fait appel à des médecins, des anthropologues et des étudiants. D'après Fortin ce livre vise autant les profanes que les intervenants. En huit chapitres, sont décrits différents enjeux de l'adolescence : par exemple, s'affirmer soi-même, traverser la maturation sexuelle, la séparation de leurs parents que subissent de jeunes réfugiés, la vie dans la rue...L'ouvrage se termine sur trois projets mis sur pied par différents intervenants scolaires ou communautaires.

Chapitres à souligner

D'un point de vue scientifique, deux chapitres nous apparaissent particulièrement bien étoffés : « Les jeunes de la rue : enjeux et défis » et « Entre vulnérabilité et résilience : le cas des jeunes réfugiés séparés de leurs parents ». Ces thèmes sont clairs et leurs auteurs démontrent une belle objectivité en critiquant eux-mêmes leurs résultats et leur méthodologie. Ils indiquent des pistes pour aller plus loin et pour intervenir auprès des jeunes de la rue et des jeunes réfugiés. Enfin, leur bibliographie est volumineuse et certaines références sont tout à fait récentes.

Cependant, nous avons surtout apprécié le thème intitulé « les repères en transformation : nouvelles problématiques cliniques », qui soulève d'intéressantes problématiques et soumet des réflexions éminemment utiles. L'auteur fait pour ainsi dire une critique sociale en regard des adolescents et décrit les nouvelles pathologies engendrées par notre monde. Un texte percutant quel que soit l'horizon du lecteur.

De plus, cet ouvrage décrit trois projets dûment appliqués et tout à fait reproductibles : la création d'un organisme communautaire destiné aux jeunes immigrants, l'organisation d'une journée réunissant des élèves du secondaire et leur père, enfin un programme de « cercles initiatiques » destinés aux tandems filles/mères et fils/pères.

Trop de sujets pas assez de pages...

Bien que cet ouvrage puisse bénéficier aux parents, aux intervenants psychosociaux et aux étudiants de certaines facultés, il aborde trop de sujets superficiellement. Bref, qui trop embrasse mal étreint. Cela dit, nous ne saurions conclure sans faire remarquer tout ce qu'on met ici sur les épaules de la société en termes de problèmes. Ne serait-il pas souhaitable d'attribuer aux adolescents eux-mêmes une part de responsabilité à l'égard de leur processus de croissance?

Mélanie Poitras et Carole Sénéchal